
Один із перших подвижників
розбудови національного ядер-
но-енергетичного комплексу 
Михайло Пантелійович УМАНЕЦЬ
4 жовтня відзначає свій ювілей
— 75 років від дня народження.

Хоч би на якій посаді Михайло
Пантелійович працював (був він і
головним інженером Ленінград-
ської атомної станції, і генераль-
ним директором Чорнобильської
АЕС, і президентом концерну «Укр-
атоменергопром», головою Дер-
жавного комітету України з вико-
ристання ядерної енергії, першим
заступником міністра енергетики
України), скрізь відзначався глибо-
ким знанням справи та організа-
торським талантом.

Михайла Пантелійовича пова-
жають і шанують у колективах атом-
ників, яким він і сьогодні готовий
прийти на допомогу.

З Атомпрофспілкою України ювіляра поєднує давня дружба
і тісна співпраця. Він був активним учасником усіх п’яти її з’їздів.
Серед перших був удостоєний найвищої профспілкової нагоро-
ди — «Почесної відзнаки Атомпрофспілки України».

З нагоди ювілею щиросердно бажаємо Вам міцного здо-
ров’я, щастя, невичерпної енергії, якою й надалі заряджайте
оточуючих Вас людей. Душевного тепла і родинного затишку
Вам на довгі роки, дорогий Михайле Пантелійовичу.

Президія ЦК Атомпрофспілки

Майже два місяці тривав
процес оформлення доку-
ментів, — розповідає голова
профорганізації Євген КІ-
ЦУЛ (на знімку — право-
руч), — після того, як ми
були зареєстровані, при-
йняли рішення про відраху-
вання 15% від суми член-
ських внесків до загального
атомпрофспілкового гаман-
ця. Для нас є дуже важливим
отримувати юридичну допо-
могу і консультації з орга-
нізаційних питань, брати
участь у конференціях та
семінарах, навчаннях, які
проводить Атомпрофспілка.

Якщо говорити про наш
наймолодший за віком у
Путильському районі колек-
тив (середній вік — до 30
років!), то це більше півсотні
працівників, сповнених ен-
тузіазму і бажання працюва-
ти. Всі провідні фахівці — з
вищою освітою. І керівник
наш, Микола Колотило,—
молодий, енергійний, який
не шкодує ні сил, ні часу, щоб
налагодити роботу у НПП
«Черемоський» на належно-
му рівні. Він має підтримку і
розуміння у Міністерстві еко-
логії та природних ресурсів,
йому знайома ця сфера
діяльності, бо працював на
керівних посадах сусіднього
з нами НПП «Вижницький». 

А щоб ця робота пішла
повним ходом, треба, щоб
профільне міністерство, дер-
жава в цілому звернули ува-
гу на національні природні
парки, особливо на новоство-
рені. Бо без матеріальної
допомоги, без належного фі-
нансування ми можемо здійс-
нювати лише природоохо-
ронну функцію. Та й то, щоб
здійснювати її належним чи-
ном, нам потрібен транспорт
підвищеної прохідності, поки
що змушені орендувати його
у приватних осіб. Браконьєри
ж, як правило, усі мобільні —
на позашляховиках, з рація-
ми. Парк — це не город, обне-
сений парканом, у нього на
джипах можна заїхати з будь-
якого боку.

Я недаремно розпочав
розмову з того, що праців-
ники у нашому колективі
сповнені ентузіазму. Це все
місцеві жителі, яким не бай-
дужа доля їхнього краю.
Вони розуміють, що це за
робота, які тут умови — на
територію парку у будь-яку
пору року важко добиратися
по бездоріжжю, ти відірва-
ний від сім’ї з понеділка до
п’ятниці. Парк — не лісгосп і
не лісокомбінат, у яких нала-
годжена робота ще з радян-
ських часів, є матеріальна
база. Ми прийшли на голе
місце і все починали з нуля.
У нас у штаті є талановитий
художник Віктор Андрійович
Клепацький, картини якого,
вироби з дерева, скульптури
красуються у Києві. У парку в
нього немає навіть робочого
місця, тому він змушений всі
замовлення виконувати у
себе вдома, в майстерні. Та
й взагалі — відсутність влас-
ного приміщення — то най-
болючіша для нас проблема.
Орендуємо його у Путилі.

Основне, що зроблено за
рік від дня створення пар-
ку, — проведено зонування
території. Це досить клопітка
робота: все розбивається по
кварталах, ділиться на запо-
відну зону, зону регульованої
та стаціонарної рекреації, а
також на господарську. 

Ми маємо заповідні зо-
ни, куди доступ населення,
відвідувачів обмежений. Там
встановлені шлагбауми, ве-
деться патрулювання, кож-
ний майстер лісової охорони
має свій обхід. Ці працівники
є місцевими жителями, вони
знають кожний квадратний
метр лісу, працюють на
совість, стежать за поряд-
ком. Тож, відколи створено
парк, поголів’я диких тварин
збільшилося, бо не ведеться
лісорозробка, немає шуму,
звірина ж любить тишу, про-
водиться підгодівля тварин,
встановлено солончаки. 

У НПП «Черемоський» є
перспективний план розвит-
ку. Я зупинюся лише на дея-
ких його пунктах. На території
парку протікають дві дже-
рельно чисті річки Перкала-
ба і Сарата, температура
води в яких не прогрівається
вище 10 градусів. Це одна з
можливостей, що залиши-
лася тут у нас, у дикій приро-
ді, у верхів’ях Карпат, для

розведення струмкової ко-
ролівської форелі (ця риба у
зв’язку з вирубкою лісів, їх
трельовкою гірськими пото-
ками, фактично, знищена),
яку за своїми смаковими
якостями не порівняти ні з
райдужною, ні з канадською.
Мріємо про будівництво на
території села Шепіт фореле-
вого заводу. За кліматичними
умовами, за чистотою водних
джерел нам це підходить. 
(Закінчення на 2-й стор.)

На території Перкалабського природоохоронного науково-дослідного відділення НПП «Черемоський».

Тут усе облаштовано для зупинки і відпочинку туристичних груп.
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У сфері впливу Атомпрофспілки перебувають підприємства Міненерговугілля України, МНС, Мінприроди, Мінохорони здоров’я України тощо     http://www.atomprofspilka.info

АТОМПРОФСПІЛКА ПОЧИНАЄТЬСЯ З ПЕРВИНКИ

НПП «ЧЕРЕМОСЬКИЙ»: НПП «ЧЕРЕМОСЬКИЙ»: 
налаштовані на плідну роботуналаштовані на плідну роботу

Наймолодшому національному природному парку
України — «Черемоському» у жовтні нинішнього року
виповнюється рік. Його профспілковій організації —
понад півроку, вона створена у лютому. Тоді ж, на
загальних зборах трудового колективу, було вирішено
вийти з клопотанням про входження первинки до скла-
ду Атомпрофспілки, зважаючи на те, що це міцна і
потужна організація, робота якої базується на засадах
довір’я, взаємодії і підтримки спілчан.
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«К ЮРИСТУ, КАК И К ВРАЧУ, НАДО ОБРАЩАТЬСЯ ВОВРЕМЯ»
8 октября в Украине отмечается День

юриста. Одним из ярких представите-
лей этой уважаемой профессии являет-
ся Игорь Викторович Охрименко (на
снимке), юрист отдела коллективно-до-
говорной и правовой работы ЦК Атом-
профсоюза. Грамотный, уравновешен-
ный, интеллигентный, внимательный,
компетентный во многих правовых
вопросах, умеющий четко и ясно про-
консультировать человека по интере-
сующей теме, искренне проникнуться
его проблемами — так отзываются об
И.В.Охрименко те, кому приходится об-
ращаться к нему за юридической по-
мощью.

Юридическое образование Игорь Вик-
торович получил в Тартусском университе-
те (Эстония). Юридическую деятельность
начал еще во время службы в армии (был
помощником командира дивизии по право-

вой работе), впоследствии работал в
Желтоводском горотделе милиции следо-
вателем, начальником юротдела филиала
банка и, наконец, был приглашен на работу
в Атомпрофсоюз, где нашел свое призва-
ние.

— Главная моя задача — оказание юри-
дической помощи членам Атомпроф-
союза и юридическое обеспечение работы
как первичной профсоюзной организации
ГП «ВостГОК», так и Восточной объединен-
ной организации профсоюза, — рассказы-
вает И.Охрименко. — Официально мое
рабочее место находится в Киеве, там я
оформлен на работу и оттуда получаю
заработную плату. Это очень правильно,
так как профсоюзному юристу важно быть
независимым от местных обстоятельств.

— Игорь Викторович, насколько час-
то к вам обращаются за юридической
помощью?

— За первое полугодие 2012 года мною
была предоставлена правовая помощь 164
обратившимся. Если учесть количество
выходных дней, а также командировки,
отпуск и т.д., то в среднем получается, что
я принимаю по 5—6 человек в день.

— Кто к вам обращается чаще всего?
С какими проблемами?

— Больше всего приходит пенсионеров
(процентов 60% от общего количества). Их
интересуют в первую очередь вопросы, свя-
занные с начислением пенсии, ее перерас-
четом, различными социальными льготами,
подтверждением трудового стажа и др.
Много обращений и по бытовым вопросам:
конфликты с представителями предприятий
ЖКХ, торговой сферы. В прошлые годы был
просто вал заявлений, связанных с пере-
расчетом пенсий работающим и детям
войны: люди стояли в очереди в коридоре. 

(Окончание на 2-й стр.)Фото Михаила СТЕПАНЯНА

МІЖНАРОДНА СПІВПРАЦЯ

Корпоратизація ядерної
галузі у колі уваги ЄФПГО

Профспілку працівників атомної енергетики та промисло-
вості України представляв заступник голови Атомпрофспілки
Павло Прудніков. Метою проведення літньої школи-семінару,
повідомив він, було встановлення тіснішої взаємодії, співро-
бітництва з членськими організаціями, обмін думками та
інформацією стосовно актуальних проблем діяльності проф-
спілок у різних країнах — учасницях семінару, та яким чином
членські організації ЄФПГО ці проблеми вирішують. 

Презентовані на школі-семінарі виступи висвітлювали
питання нестійкої зайнятості, аутсорцінга, оплати праці та
стану соціальної захищеності працівників у згаданих країнах,
а також реалізацію прав та гарантій діяльності самих проф-
спілок. Павло Прудніков, доповідаючи на міжнародному семі-
нарі про процеси, пов’язані з корпоратизацією українських
підприємств, зазначив, що ця тема сьогодні стала головною і
для ядерної галузі. У зв’язку з чим до урядовців надіслали
своє Звернення профактивісти Атомпрофспілки, які брали
участь у навчальному семінарі в «Гілеї». У ньому вони висту-
пили з вимогою інформувати профспілки про хід реструкту-
ризації атомної галузі, наголосили на необхідності участі
представників Атомпрофспілки в усіх заходах, пов’язаних з
корпоратизацією, —  задля збереження соціальних стандар-
тів на ядерних виробництвах і трудових прав працівників. 

ЄФПГО щільно співробітничає з Єврокомісією, іншими між-
народними організаціями та установами, які уважно слідкують
за процесами, що відбуваються в Україні, особливо прискіпли-
во —  за галуззю виробництва і використанням ядерної енергії. 

Тема корпоратизації ядерної галузі, зазначив Павло
Прудніков, опинилася у колі надзвичайної уваги міжнародних
профспілок. 

Прес-центр Атомпрофспілки

У вересні у Тбілісі відбулася літня школа-семінар
ЄФПГО (Європейської федерації профспілок громад-
ського обслуговування) з питань діяльності підприємств
громадського обслуговування і колективних переговорів
— «Зміцнення прав працівників і підприємств сектору
громадського обслуговування». Участь у школі взяли
представники членських організацій ЄФПГО з Грузії,
Молдови, Азербайджану, Білорусі, Таджикистану,
Казахстану, Вірменії, Ізраїлю, Киргизії, а також України. 

ЩИРІ ВІТАННЯ



(Закінчення.
Початок на 1-й стор.)

А ще є бажання загоро-
дити 5—7 гектарів лісу, щоб у
дикій природі без впливу
інших хижаків розводити
оленів, кабанів. Щоб все 
це робилося за підтримки
людини. Ми уже зараз підго-
довуємо кабанів, із-за цього
збільшилося поголів’я. У нас
є полонини з квітучими, лі-
карськими травами, туди б
можна було вивозити ву-
лики з бджолами. Уявляєте, з
якими лікувальними власти-
востями був би той мед?!

Маємо ми на території 
с. Сарата три унікальні дже-
рела мінеральної води, два
були вивчені ще за часів
Союзу. Вони знаходяться на
відкритих ділянках, на поло-
нинах. Основне завдання,
над яким працює сьогодні
науковий відділ, щоб ці
об’єкти природного запо-
відного фонду увійшли по
державних актах у власність
парку. Тоді ми зможемо їх
захищати.

Ми не маємо ні баз від-
починку, ні якоїсь надзви-
чайної інфраструктури, щоб

конкурувати з національни-
ми парками, які існують де-
сятиріччями. Наша родзинка
— це незаймана природа!
Нам потрібна інформація
про наш парк, щоб залучити
кошти державних і приват-
них інвесторів для створення
умов розвитку, покращення
матеріально-технічної бази,
розвитку рекреаційно-турис-
тичної діяльності.

...Наш колектив налаш-
тований на плідну роботу. І у
профспілкової організації
багато задумів на перспек-
тиву. До кінця року планує-
мо переглянути колектив-
ний договір, щоб включити
до нього важливі для нас
питання. Зокрема, такий
пункт, як забезпечення пра-
цівників дровами. Згідно з
законодавством, хочемо збі-
льшити відпустки працівни-
кам з ненормованим робо-
чим днем на сім днів (з 28 до
35 робочих днів), покращити
умови праці.

До речі, ще раніше кожно-
му начальнику відділу НПП
«Черемоський» було запро-
поновано провести опитуван-
ня у своїх підрозділах стосов-

но пропозицій  до нового кол-
договору. Всі подані заявки
будуть розглянуті на зборах і
ми їх обстоюватимемо з ура-
хуванням фінансових можли-
востей. Обов’язково внесемо
пункт про виплату матеріаль-
ної допомоги не тільки при
виході у відпустку, а й за
заявою працівника за сімей-
ним станом чи при скрутно-
му матеріальному становищі.

Сума одноразової матеріаль-
ної допомоги — один посадо-
вий оклад плюс надбавка за
гірські.

Наша профспілкова ро-
бота ще тільки набирає
обертів, тому без допомоги і
підтримки Атомпрофспілки
впоратися з нею буде не так
вже й легко.

Людмила ГАП’ЮК, 
фото автора
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АТОМПРОФСПІЛКА ПОЧИНАЄТЬСЯ З ПЕРВИНКИ

НПП «ЧЕРЕМОСЬКИЙ»: НПП «ЧЕРЕМОСЬКИЙ»: 
налаштовані на плідну роботуналаштовані на плідну роботу

Гора Великий Камінь на хребті Чорний Діл. Цей мальовничий хребет

є найціннішою окрасою території парку. Тут цвітуть рідкісні, черво-

нокнижні, дивовижної краси квіти. На Буковинській полонині. Напасуться вівці — буде смачною бринза!

«К ЮРИСТУ, КАК И К ВРАЧУ, 
НАДО ОБРАЩАТЬСЯ ВОВРЕМЯ»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Обращались и участники ликвидации
последствий аварии на ЧАЭС, и молодые
мамы, которым неправильно начислялось
пособие по уходу за ребенком. Сейчас этот
бесконечный поток несколько уменьшился
в связи с теми нормативными актами, кото-
рые были приняты государством.

Вторая многочисленная категория
посетителей — это работники предприятий,
входящих в профобслуживание ВООП, ко-
торые обращаются по вопросам, не связан-
ным с трудовыми правами, а касающимся
семейного права (браки и разводы), нас-
ледства, раздела имущества, работы бан-
ковских учреждений и т.д. Безусловно, тес-
но контактируя с людьми, приходится
выступать и в роли психолога. Тем же моло-
дым людям, которые планируют расторгнуть
брак, я всегда советую взвешенно подходить
к такому решению, некоторых пенсионеров
необходимо поддержать морально: порой
человеку, обратившемуся за юридической
помощью, просто хочется, чтобы его выслу-
шали.

И, наконец, третья категория посетите-
лей (которая по сути для меня, как профсо-
юзного юриста, первая) — люди, которые
обращаются по вопросам соблюдения тру-
дового законодательства. Их спектр доста-
точно широк: это вопросы, связанные с на-
казаниями, поощрениями, увольнениями,
переводами, возложением дополнительных
должностных обязанностей, оплатой труда,
командировками, отпусками, правами жен-
щин, молодежи, выполнением коллектив-
ного договора. Проще, пожалуй, назвать
вопросы, с которыми не обращаются. Боль-
ше всего обращается работников ВостГОКа.
Здесь следует отметить, что ВостГОК —
предприятие государственное, стабильно
работающее, имеющее хорошо подготов-
ленные управленческие кадры, поэтому
явные нарушения трудового законодатель-
ства здесь не так и часты. Поэтому бывает
так, что субъективное мнение работника о
том, что его трудовые права нарушаются,
не всегда верно. Тогда приходится ему это
разъяснять. 

— Исходя из практики, что бы вы
могли посоветовать тем, кто обращает-
ся за юридической помощью?

— К юристу, как и к врачу, надо обра-
щаться вовремя. Это значительно повышает
шансы на успех. Порой человек, руковод-
ствуясь некомпетентными советами друзей-
знакомых, совершает ошибку либо упускает
драгоценное время. Тогда его проблему
решить сложнее. Иногда работник может
сгоряча подписать тот или иной документ
(например, то же заявление об увольнении
по собственному желанию), а потом опом-
ниться — и прийти к юристу. Но тогда уже
решение его вопроса значительно усложня-
ется. Еще один совет — человек должен
знать свои права и не бояться их отстаи-
вать. В профкоме своего подразделения
каждый работник может ознакомиться с
текстом коллективного договора и найти
там ответы на многие свои вопросы. В слу-
чае необходимости решать вопросы по
обращениям членов профсоюза я не счи-
таю лишним обращаться к юристам комби-
ната, в отдел труда и заработной платы,
чтобы мы совместно проанализировали
ситуацию. Особо проблемные вопросы вы-

носятся на рассмотрение расширенных
совместных заседаний администрации и
профкома. Это большой плюс, что члены
Восточной объединенной организации
профсоюза могут получать бесплатные
юридические консультации. Даже если
вопрос обратившегося имеет «узкую» нап-
равленность, то я могу переадресовать его
к другому специалисту, порекомендовать, к
кому обратиться. (Например, возникало
очень много проблемных вопросов, связан-
ных с паями, разделом земли).

— Как вы считаете, смогут ли украин-
ские граждане стать законопослушны-
ми и четко следовать букве закона?

— Наверное, это случится не скоро. Для
этого необходимо дать людям достойную
зарплату и искоренить коррупцию.

— Игорь Викторович, каким образом
вы взаимодействуете с коллегами в
рамках Атомпрофсоюза?

— В Атомпрофсоюзе очень сильная
юридическая служба. Налажена четкая
система работы. На каждой площадке
работает свой юрист (а всего нас в отде-
ле 9 человек). У меня несколько особое
положение, так как приходится охваты-
вать не только Желтоводскую площад-
ку, но и три шахты комбината. Следует
сказать, что мне очень повезло попасть
в такой коллектив. В моем становлении
на этом месте большую помощь оказал
как правовой отдел в целом, так и мой
руководитель Надежда Владимировна
Кручинская. 

У нас налажена четкая система обуче-
ния. Обучение профактива обычно начина-
ется осенью с семинара в ТОК «Гилея». В
этом году я принимал в нем участие в каче-
стве лектора, так как учебный процесс
обеспечивался отделом правовой работы
ЦК Атомпрофсоюза. После этого была
учеба профсоюзного актива ВООП, который
проводился с привлечением лектора Тав-
рического национального университета
Светланы Солдатовой. Сейчас я еду в каче-
стве лектора на один из семинаров, кото-
рые проводится для председателей проф-
союзных организаций ЦК Атомпрофсоюза.
Кроме этого, обучение профактива прохо-
дит в течение года на базе профкома ВООП.
То есть учим и учимся мы всегда. На обнов-
ленном сайте Атомпрофсоюза http:// atom-
profspilka.info/ есть специальный раздел
«Правовая работа», где публикуются в том
числе ответы на вопросы, интересующие
членов Атомпрофсоюза.

— Что вы хотите пожелать коллегам в
профессиональный праздник?

— Поздравляю своих коллег — профсо-
юзных юристов, а также юристов комбината
и города с профессиональным праздником.
Выражаю надежду на то, что и в дальней-
шем «красной линией» в работе Атомп-
рофсоюза будет защита интересов его
членов, решение вопросов, связанных 
с повышением заработной платы, эф-
фективностью труда, условиями труда.
Главная задача профсоюза — опреде-
ленным образом уравновесить интересы
работника и работодателя: сделать так,
чтобы работник за качественную работу
получал достойную зарплату и имел над-
лежащие условия труда, а юристы ЦК
будут активно в этом профсоюзу помо-
гать.

Подготовила Елена БОРОВКОВА

АЛЕКСАНДРА КРАВЧУК: «В жизни, говорят,
везет дважды — у кого родиться, и у кого
учиться. Мне в этом смысле очень повезло!»

День юриста — профессиональ-
ный праздник знатоков права и слу-
жителей закона. Ученые предпола-
гают, что именно в этот день в 1016
году Ярослав Мудрый издал свод
законов «Русская правда», ставший
впоследствии правовой основой
для развития централизованно-
го государства Киевская Русь. И
сколько бы столетий ни прошло с
тех пор, эта профессия по-прежне-
му остается востребованной во
всем мире, во всех отраслях и сфе-
рах жизнедеятельности человека.
Не обойтись без нее и в профсоюз-
ной деятельности, ведь главная
задача профсоюза — защищать
интересы трудящихся.

В преддверии профес-
сионального праздника юрис-
тов я договорилась о встрече
с юристом ЦК Атомпроф-
союза Александрой Крав-
чук. В моем представлении
Александра Петровна, как
никто другой, олицетворяет
все самые лучшие профес-
сиональные качества служи-
теля Фемиды.

Наше интервью было
назначено на раннее утро, в
самом начале рабочего дня.
Но, переступив порог каби-
нета профкома, я поняла,
что не пришла на эту встре-
чу первой. Нашлись люди,
которым уже с самого утра
понадобилась срочная кон-
сультация юриста. Рабочий
день Александры Петровны
начался куда раньше, чем
положено по графику. Прос-
то потому, что кому-то имен-
но в это время понадоби-
лась ее помощь. 

Александра Кравчук ро-
дилась на Киевщине, там
живут ее родители, прошло
все ее детство. Так получи-
лось, что со своим мужем
они знакомы с самого рож-
дения и, по сути, выросли
бок о бок. А потому никого
не удивило, что в 17 лет
Александра вышла замуж. В
1989 году молодая семья
приехала в Энергодар. 

Раннее замужество и
рождение ребенка не поме-
шало получить образова-
ние. Когда сынишке было
три года, поступила в Энер-
годарский колледж на фа-
культет правоведения. Учи-
лась на стационаре и окон-
чила колледж с красным
дипломом. Первым местом
работы стало ОАО «Энер-
гетическая компания «Энер-
гоатом», которое возгла-
влял Владимир Бронников.
Александра Петровна при-
шла работать в юротдел, и
параллельно поступила в
Киевский национальный эко-

номический университет,
после окончания которого
получила квалификацию «ма-
гистр права».

«В юности я мечтала
стать педагогом. И, отчасти,
моя мечта осуществилась,
потому что сегодня я читаю
лекции в УТЦ и обучаю
профсоюзный актив. И хотя
детская мечта сбылась то-
лько наполовину, я ни разу
не пожалела о выборе про-
фессии», — говорит моя
собеседница.

Из специальностей, пред-
ставленных в колледже на
то время, правоведение по-
казалось ей наиболее инте-
ресным направлением. Тог-
да профессия юриста еще
не была настолько популяр-
ной, как сейчас. Александре
нравилось учиться. Не было
разочарования и после вы-
хода на работу. 

«В жизни, говорят, везет
дважды — у кого родиться и у
кого учиться. Мне в этом
смысле очень повезло. Ког-
да я поступила в колледж,
там работал один из самых
лучших преподавателей, ны-
не покойный Николай Мит-
рофанович Тесля. Он жил
своей профессией и умел
убедить в ее важности дру-
гих. И после окончания учебы
мы еще очень долго обраща-
лись к нему за консультация-
ми, за помощью и наставле-
ниями. Он всегда говорил —
никому не отказывайте в
помощи. Я часто ловлю себя
на мысли, что в той или иной
ситуации мне сказал бы мой
первый учитель». 

Александра Кравчук сра-
зу определила для себя, в
какой отрасли права ей
хочется работать, где она
может принести максимум
пользы. Трудовое законода-
тельство оказалось ей бли-
же всего. В то время это была
сеть больших предприятий,
входящих в «Энергоатом». У

начинающего юриста была
хорошая возможность ездить
на различные курсы, полу-
чать новые знания.

Интересно, что ее про-
фессиональная деятель-
ность практически началась
именно с профсоюзной ра-
боты. В «Энергоатом» она
пришла в 97-м и сразу же
была избрана председате-
лем профкома, хотя на то
время имела смутное пред-
ставление, что такое на
самом деле профсоюз. Но
взялась за эту работу с инте-
ресом. Тогда существовал
объединенный профсоюз-
ный комитет на базе профко-
ма ОП ЗАЭС, и «Энергоатом»
входил в его состав, где
Александра Кравчук на про-
тяжении пяти лет возглавля-
ла правовую комиссию. А
затем было принято реше-
ние, что профкому ОП ЗАЭС
нужен свой юрист, и ее взяли
работать по договору. Дваж-
ды в неделю Александра
Петровна проводила кон-
сультации, оказывала право-
вую помощь членам проф-
союза атомной станции. 

Таким образом она про-
работала до 2002 года, а
потом была принята в штат
отдела правовой работы
Атомпрофсоюза, который
возглавляла Надежда Вла-
димировна Кручинская.
Именно тогда было принято
решение о том, что юристов
с площадок промышленно-
сти и АЭС примут в этот
отдел, они станут работни-
ками ЦК Атомпрофсоюза, но
рабочие места их будут рас-
полагаться в профсоюзных
комитетах атомных станций. 

Большое преимущество
этого отдела в том, что в
нем представлены специа-
листы, которые обладают
опытом работы в разных
отраслях права, рассказала
Александра Петровна. 

(Окончание на 3-й стр.)
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РЕКЛАМА

АЛЕКСАНДРА КРАВЧУК: «В жизни, говорят, везет дважды — 
у кого родиться, и у кого учиться. Мне в этом смысле очень повезло!»

(Окончание.
Начало на 2-й стр.)
Кто-то пришел из пра-

воохранительных органов,
кто-то из банка. Есть юри-
сты, специализирующиеся
на хозяйственных спорах
или пенсионных вопросах
и т.д. Но все они являются
знатоками трудового за-
конодательства. Надеж-
дой Владимировной ра-
бота построена таким
образом, что юристы
отдела, несмотря на то
что находятся на разных
площадках, регулярно
обмениваются инфор-
мацией, делятся новым
опытом. Благодаря это-
му, эффективность ра-
боты отдела в целом
высокая, а его коллек-
тив, несмотря на терри-
ториальную разрознен-
ность, ощущает себя
единым целом.

«Чем хороша работа в
профсоюзе? Она настоль-
ко разносторонняя, что
утром, приходя на работу,
я даже не знаю, с какой
отрасли права у меня мо-
жет возникнуть вопрос. И
нужно быть в курсе собы-
тий и изменений, проис-
ходящих во всех отраслях
права. Огромная заслуга
Атомпрофсоюза в том, что
такой отдел был создан.
Он оказывает членам проф-
союза бесплатную юриди-
ческую помощь. Это очень
важно, потому что сегодня
услуги адвоката или юри-
ста в городе — одни из
самых дорогих», — под-
черкнула Александра Крав-
чук.

Главная задача проф-
союза — это социальные
гарантии, коллективный
договор, который предус-
матривает уровень зара-
ботной платы, доплаты,
льготы, гарантии, компен-
сации, аттестация рабочих
мест. Естественно, юри-
сты ЦК Атомпрофсоюза
непосредственно рабо-
тают над предложениями
в коллективный договор,
выполняют правовой ана-
лиз документов, вносят 
в них свои предложения 
и замечания. По словам
Александры Петровны,
они систематизируют те
вопросы, с которыми лю-
ди обращаются на протя-

жении года, и выносят их
на обсуждение комиссии
по коллективному догово-
ру. Чаще всего эти заме-
чания принимаются. 

Большая часть ее ра-
боты как юриста — произ-
водственные отношения.
Кого-то лишили премии,
кому-то объявили выго-
вор, пытаются незаконно
перевести на другие усло-
вия труда. «Люди не всег-
да знают трудовое законо-
дательство, нюансы тру-
довых взаимоотношений
работника и предприятия.
И хотя принцип нашей
работы — договориться и
найти компромисс, все же
нам случалось решать
спорные случаи в суде.
Нам приходилось восста-
навливать людей на рабо-
те, сохранять работникам
заработную плату, пен-
сию. Люди должны быть
уверены, что мы в состоя-
нии их защитить».

В то же время она под-
черкнула: большинство ру-
ководителей структурных
подразделений очень по-
ложительно относятся к ее
работе. Замы по работе с
персоналом практически
всех цехов обращаются за
консультациями, чтобы из-
бежать возможных нару-
шений трудовых прав
своих работников. Такая
практика существует уже
несколько лет. А недав-
но администрация пошла
еще дальше. С начала это-
го года профком совмест-
но с УТЦ проводил учебу
по трудовой дисциплине
для председателей цехо-
вых комитетов и замов 
по работе с персоналом.
Александра Кравчук выс-
тупала в роли эксперта. 

Иногда веянья, кото-
рые происходят в государ-
стве, диктуют юристам
Атомпрофсоюза целые
направления работы. Ког-
да несколько лет назад
банки перестали возвра-
щать депозиты, юристы
ЦК массово представляли
интересы работников в
судах. И разница в подхо-
дах к работе юристов
профкома и адвокатов в
городе здесь очень пока-
зательна. Когда работник
АЭС приходил к частному
адвокату, тот гарантиро-

вал за определенную сум-
му решение суда в его
пользу. Но при этом оно
никак не выполнялось. И
потом человек обращался
к Александре Петровне с
вопросом, что делать да-
льше с этим неработаю-
щим решением. Помогали
еще на стадии разреше-
ния спора заключить с
банком мировое соглаше-
ние. Благодаря этому лю-
ди пусть и частями, но
гарантированно получали
свои вклады. Затем пошла
следующая волна, которая
прибавила юристам рабо-
ты, — это пенсионные
споры. Адвокаты дошли до
того, что за решение суда
по перерасчету пенсии
брали по 1000 гривен.
Юристы ЦК Атомпроф-
союза эти споры решали
бесплатно. Единственное,
что требовалось от че-
ловека, — быть членом
профсоюза.

Александра Петровна
говорит, что как-то юри-
сты пытались в своем
отчете показать, сколько
доходов им удалось сох-
ранить членам профсою-
за. Но оказалось, это не-
возможно сосчитать в ма-
териальном отношении.
Только она одна помогла
пересчитать более двум
тысячам работников стан-
ции пенсии по решению
суда. 

Кроме производствен-
ных отношений у каждого
работника еще есть лич-
ная жизнь, бытовые про-
блемы. Кто-то разводится,
кто-то взыскивает али-
менты, у кого-то возни-
кают жилищные или дру-
гие споры, проблемы, свя-
занные с защитой прав
потребителя. И такого ро-
да помощь юристы ЦК
также оказывают своим
членам профсоюза. 

У моей собеседницы
уже взрослый сын, кото-
рый пошел по маминым
стопам, окончил юридиче-
ский факультет. «У него
такая же активная жизнен-
ная позиция, как и у меня.
Сын собирается строить
правовое государство. И я
надеюсь, он сохранит это
желание на всю жизнь. Я
развиваюсь вместе со
своей пятилетней доче-

рью. Она стала заниматься
шахматами, и я трени-
руюсь вместе с ней. Спа-
сибо Елене Криволапо-
вой, которая открыла для
меня эту увлекательную
игру. Благодарна, что в
нашем городе есть плава-
тельный бассейн, куда
можно зайти после рабо-
ты. У меня много увлече-

ний, которые формируют
мою жизнь вне работы.
Единственное чего хочется
— чтобы в сутках было не 24
часа, а немного больше!»

Завершая нашу встре-
чу, Александра Кравчук
поздравила всех юристов
с профессиональным праз-
дником. Она искренне поб-
лагодарила за поддержку

своих коллег из отдела. С
особой теплотой Алек-
сандра Петровна говорит
о своем руководителе На-
дежде Кручинской, у кото-
рой всегда можно поучить-
ся жизненной мудрости,
коммуникабельности, ин-
туиции, профессионализ-
му и человечности.

Людмила ГОТЫЧ

БЛАГОДАРНОСТЬ
С помощью газеты «Атомник України»

хочу выразить свою благодарность тем
людям, которые не оставили меня и мою
семью с бедой наедине.

В январе 2012 года со мной произошел
несчастный случай на производстве, где я
проработала 26 лет. Перелом ноги, сотрясе-
ние мозга. На ноге сделали операцию. Был
длительный период реабилитации.

В апреле 2012 года у моего мужа, также
работника управления строительства ОП
ЗАЭС, обнаружили онкозаболевание. В ре-
зультате всего этого — депрессия. Почему на
мою семью столько сразу навалилось: трав-
ма и операция у меня; операция, длительная
неподвижность и душевная боль у мужа?

Но, к счастью, для меня и моей семьи в
нашей жизни появились такие люди как
Гружевский В.В., Кравчук А.П., Легков В.А.

Особую благодарность выражаю техни-
ческому инспектору труда Атомпрофсоюза
Украины Гружевскому Виктору Вячеславо-
вичу, который все это время поддерживал
нашу семью. Это добрый, отзывчивый,
надежный и бескорыстный человек.

Я выражаю искреннюю благодарность
за мудрые и грамотные советы, которые
помогли мне в тяжелую минуту, Кравчук
Александре Петровне — юристу отдела пра-
вовой работы Атомпрофсоюза Украины.

Легков Виталий Анатольевич, доверен-
ный врач Федерации профсоюза Украины,
сопровождал процесс выдачи медицинского
заключения областной МСЭК. Благодаря этим
людям, их профессионализму и человече-
ской доброте, было сделано все по Закону.

Еще я благодарю администрацию УС ОП
ЗАЭС — начальника Мирошниченко Н.Ф., его
заместителя Катрич А.И., главного механика
Будак Ю.А., начальника УГПМ Шевченко В.И.,
мастера МУ Скрынникова Е.Ф. Именно их уси-
лиями в кратчайшие сроки была оплачена опе-
рация и закуплены медикаменты.

Председатель профкома УС ОП ЗАЭС
Сологуб А.С. выделил материальную по-
мощь от профсоюза. Главный механик Бу-
дак Ю.А., как депутат горсовета, выделил
материальную помощь моему мужу на про-
ведение химиотерапии.

Начальник АТХ УС Губарев неоднократно
помогал при выделении автотранспорта.
Благодарю рабочих механического участка,
коллег по работе, которые собрали матери-
альную помощь мне и моему мужу.

Я еще многих могу называть — друзей,
кумовей, соседей, всех, кто не остался равно-
душным к моей семье. Теперь я точно знаю,
что мы не одни, и что есть люди, которым
небезразлично чужое горе. Низкий вам поклон
и дай вам Бог здоровья.

Машинист мостового крана 
УС ОП ЗАЭС НАЭК «Энергоатом» 

ЛЯШКО Ольга Ивановна.
02.10.2012 года

Председатель профсоюзного комитета ОП ЗАЭС
Николай Захаров: 

«Профсоюзный комитет очень ценит ту работу, кото-
рую выполняет Александра Петровна. Она взяла на се-
бя многие задачи, и прекрасно с ними справляется.
Юриспруденция — по сути, холодная профессия, где во
главе угла находится, прежде всего, закон. И мне очень
импонирует, что Александра, будучи профессионалом
своего дела, сохранила в себе теплоту и человечность,
желание бескорыстно помогать людям в решении их про-
блем. С какими только вопросами к ней не обращаются! И
я ни разу не видел, чтобы кого-то она не выслушала, не
проконсультировала, не помогла. И хотя Александра
Кравчук является штатным работником ЦК Атомпрофсою-
за, для коллектива нашего профкома, да и, уверен, для
всего трудового коллектива ОП ЗАЭС, она давно стала
своей».



Рекордсмен мира, дву-
кратный чемпион Европы и
Евразии, пятикратный чем-
пион Украины по пауэрлиф-
тингу Валерий Литовченко
теперь еще и чемпион ми-
ра.

В августе наш земляк —
работник ГМЗ В.Литовченко
принял участие в чемпиона-
те мира по пауэрлифтингу
по версии AWPC, который
проходил в Кривом Роге. За
последние 10 лет соревно-
вания такого уровня впер-
вые проводились в Украине.

Валерий Иванович выс-
тупал в весовой категории
до 100 кг и возрастной —
60—64 года. В соревнова-
ниях мирового уровня уча-
ствовал впервые, и сразу
такой успех!

Делясь впечатлениями,
тяжелоатлет отметил высо-
кий уровень судейской кол-
легии во главе с президен-
том Всемирной федерации

пауэрлифтинга Майкла Суи-
ни. В этот раз В.Литовченко
не установил мирового ре-
корда, зато достиг личного в
упражнении «становая тя-
га», подняв 200 кг.

Спортсмен выражает
искреннюю благодарность
за понимание и финансовую
поддержку Председателю
ЦК Атомпрофсоюза Украи-
ны В.А.Матову и председате-
лю профсоюзного комитета
ГП «ВостГОК» Б.Н.Филип-
пову.

После успешного выс-
тупления на чемпионате ми-
ра В.Литовченко получил
приглашение участвовать в
фестивале силовых видов
спорта, турнире «Золотой
Тигр» в России и чемпиона-
те мира по пауэрлифтингу
по версии GPF в Киеве. На
вопрос о том, будет ли при-
нимать участие, отвечает:
«Если комбинат поддержит,
поеду».

На снимке слева нап-
раво: Александр Немчи-
нов (Россия), Валерий
Литовченко — чемпионы
мира по пауэрлифтингу.

Подготовила 
Татьяна КОРСУНОВСКАЯ.

Среди более двухсот
участников форума рабочего
спорта — заслуженные мас-
тера спорта, международные
мастера, мастера спорта
Украины, но большинство
участников — представители
рабочего класса, отдающие
свободное время занятиям
физкультурой и спортом.

Хлебом-солью, песня-
ми, танцами и чудесной по-
годой встречала участников
спартакиады щедрая крым-
ская земля. Спортивный
праздник открылся тради-
ционным парадом команд.
Под звуки Гимна был поднят
Государственный флаг Ук-
раины и зажжен олимпийский
огонь. Со словами привет-
ствия к спортсменам об-
ратились заместитель Пред-

седателя ФПУ Григорий
Осовой. Отличных спортив-
ных результатов и побед в
соревнованиях пожелал
председатель ФСО «Украи-
на» Николай Цыпло, который
также зачитал приветствие
спортсменам от президента
Национального олимпийско-
го комитета Украины Сергея
Бубки.

Но уже с самого утра на
легкоатлетических дорож-
ках, тяжелоатлетическом по-
мосте, за теннисным столом
и игровых площадках раз-
вернулась увлекательная и
бескомпромиссная борьба
за награды в семи видах
спорта — легкой атлетике,
волейболе, футзале, нас-
тольном теннисе, гиревом
спорте, армспорте, шахма-
там.

Сборная команда Атом-
профсоюза была представле-
на двадцатью семью спор-
тсменами из пяти физкуль-
турных организаций: ВостГОК
— 15 спортсменов, ЮУАЭС
— 6, ЗАЭС — 4, ХАЭС — 2 и
ЧООП — 1. Возглавлял де-
легацию заместитель Пред-
седателя Атомпрофсоюза,

председатель ЦФСК «Атом
України» Струк В.Ф., стар-
ший тренер Лысенюк В.И.

…Легкоатлетическая
команда атомщиков была
укомплектована четверкой
желтоводцев. Как и на про-
шлых спартакиадах, именно
в соревнованиях «королевы
спорта» наши тренеры пла-
нировали взять максималь-

ное количество зачетных
командных баллов. 

И уже первый забег при-
носит массу положительных
эмоций — Ольга Шутько
первая на финише в беге на
100 метров. Первая золотая
медаль и отличное начало.

Но радоваться приш-
лось недолго. Уже в следую-
щем забеге наш ветеран,
мастер спорта Николай Де-
ревенчук на финише стоме-
тровки неожиданно получа-
ет травму, теряем дорогие
зачетные очки, а главное —
теперь уже под вопросом
его участие еще в двух дис-
циплинах. Одна медаль —
вот и все достижения пер-
вого дня.

Более успешным для лег-
коатлетов оказался второй
день. О.Шутько выигрывает
еще одну медаль — теперь
серебряную, в беге на 400
м. Медаль такого же дос-
тоинства и у В.Подгорного
(бег 800 м), бронза — у
Н.Черкес (бег 400 м).

Вышел на старт забега
на дистанцию 800 м и Н.Де-
ревенчук. С перевязанной
ногой, превозмогая боль, он
все же преодолел два круга
по дорожке стадиона и даже
финишировал вторым. Но в
решающем виде — эстафет-
ном беге, который приносит
максимальное количество
очков, этот мужественный
спортсмен принять участие
физически не смог. Приш-
лось «латать пробоину» фут-
болистом и рассчитывать на
высокое место уже было не-
реально.

В турнире рукоборцев
все наши три участника не
остались без наград. Се-
ребряные медали у Игоря
Абрамовича (ХАЭС) и Ви-
талия Ящурко (ВостГОК),

бронзовая — у Василия
Шостака (ВостГОК).

Чуть скромнее успехи у
гиревиков. Виталий Стель-
мах (ХАЭС) уверенно побе-
дил в самой легкой весовой
категории (до 70 кг), а вот
остальные два наших за-
четника довольствовались
лишь четвертыми местами.

Трудно пришлось нашим
мастерам маленькой ра-
кетки. Состав участников и
мужского и женского турни-
ров по настольному теннису
был необычайно сильным. В
итоге у Натальи Каюровой
(ВостГОК) — третье место, у
Василия Кондратенко (ЧООП)
— пятое. К тому же, во вто-
рой день ребята «сотвори-
ли» маленькую сенсацию,
обыграв в парном разряде
третьего призера спарта-
киады — команду металлур-
гов.

По-настоящему удивил
самый молодой в команде
воспитанник энергодарской
шахматной школы — Э.Ко-
валев. В этом году Эдуард
закончил университет и воз-
вратился в родной город.
Невзирая на ранги и звания,
в компании двух междуна-
родных гроссмейстров и че-
тырех мастеров, он сыграл
всего две партии вничью
(остальные — победы) и за-
воевал серебряную медаль.

После двух соревно-
вательных дней команда
Атомпрофсоюза уступала
14 очков своим основным
соперникам в борьбе за
общекомандную победу —
коллективу профсоюза ра-
ботников энергетики и элек-
тротехнической промыш-
ленности.

Все решалось в послед-
ний день спартакиады, ког-
да проводились финальные
поединки турниров по во-
лейболу и футзалу.

Наша волейбольная сбор-
ная была укомплектована
игроками Южно-Украинской
и Запорожской АЭС. В пер-
вой игре предварительного
турнира в равной борьбе

уступили металлургам. За-
тем две победы вывели
атомщиков в полуфинал,
где нашим соперником ста-
ла команда железнодорож-
ников, укомплектованная
мастерами, которые еще
недавно играли в составе
чемпиона страны — харь-
ковской «Юракадемии» 

Ребята дали самый нас-
тоящий спортивный бой
маститым соперникам и
даже выиграли первый сет,
но в итоге уступили — 1:2. А
в матче за бронзовые награ-
ды уверенно взяли реванш у
своих «обидчиков» по пред-
варительному этапу — ме-
таллургов — 2:0.

За короткий срок трене-
рам Невертию А.И. и Зу-
бенко А.Н. удалось объеди-
нить ребят и создать вполне
конкурентноспособный кол-
лектив. Но для дальнейшего
роста волейбола в отрасли
нужно сделать очередной
шаг — больше играть в офи-
циальных, престижных тур-
нирах. Возможно, включить-
ся сборной командой, под
флагом НАЭК «Энергоа-
том», в чемпионат аматорс-
кой Лиги Украины.

Футзальный турнир спар-
такиады стал самым увлека-
тельным и сильнейшим по
составу. На площадке алуш-
тинского «Спартака» зрите-
ли увидели игроков, кото-
рые еще совсем недавно
блистали в составах сбор-
ной Украины и команд мас-
теров. Из восьми участвую-
щих команд шесть реально
претендовали на победу в
турнире. Наша команда бы-
ла укомплектована семью
желтоводцами и одним энер-
годарцем.

Атомщикам немножко
не повезло со жребием. В их
подгруппе оказались силь-
ные коллективы металлур-
гов, угольщиков и «темная
лошадка» — команда Легп-
рома. Первая игра и сразу
крупное поражение от ме-
таллургов. Казалось, после
такой «пощечины» даже меч-

тать о выходе в финальную
четверку нереально.

Но тренеру команды Ра-
пацкому С.А. каким-то чу-
дом удалось успокоить ре-
бят, указать на ошибки и
сохранить боевой дух и
волю к победе. Во второй
встрече «разогрелись» на
легпромовцах — 26:0, а за-
тем в решающей игре за
выход в полуфинал обыгра-
ли и угольщиков — 1:0, при-
чем победный гол заби-
ли на последней минуте
встречи.

В полуфинале, вначале
проигрывая, все же перело-
мили ход поединка и доби-
лись победы над электро-
техниками — 4:3.

Достойно команда сыг-
рала и в финале, где их
спортивная судьба снова
свела с металлургами. И
хотя потерпели поражение,
ребят не в чем упрекнуть,
старались, как могли, но
класс соперника взял свое.
Второе место команды —
отличный результат.

Когда после окончания
турниров по волейболу и
футзалу главная судейская
коллегия подвела окон-
чательные результаты об-
щекомандного первенства,
оказалось, что атомщики не
только сократили разрыв,
но и на 31 очко обошли
своих основных соперников
и впервые стали победите-
лями Спартакиады трудя-
щихся Украины.

Это итог кропотливого
труда всех членов сборной
команды, тренеров, физку-
льтурных работников пред-
приятий. Особая благодар-
ность профсоюзным и хо-
зяйственным руководителям,
поддержку которых команда
ощущала и в ходе подготов-
ки, и в процессе участия в
финальных стартах

Отличный подарок в год
двадцатилетия Централь-
ного физкультурно-спортив-
ного клуба «Атом Украіни».

С победой всех!
Николай МЕРКУШЕВ
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ВСЕУКРАЇНСЬКА МІЖГАЛУЗЕВА СПАРТАКІАДА ПРАЦІВНИКІВ ПРОМИСЛОВОЇ СФЕРИ І ТРАНСПОРТУ

СПОРТИВНІ ТАЛАНТИ СхідГЗК

АТОМЩИКИ — ПОБЕДИТЕЛИ 
спартакиады трудящихся Украины

В Алуште прошли финальные соревнования XVIII
Всеукраинской межотраслевой спартакиады трудя-
щихся промышленной сферы и транспорта. В спарта-
киадных стартах приняла участие и сборная команда
Атомпрофсоюза.

Востгоковец — чемпион мира по пауэрлифтингу!

ОГОЛОШЕННЯ

Державне агентство України з управління зоною відчуження оголошує відкритий конкурс на замі-
щення вакантної посади головного спеціаліста сектору з питань режиму, мобілізаційної готовності та
фізичного захисту зі складанням іспиту.

Вимоги конкурсу на зазначену посаду: вища освіта відповідного професійного спрямування,
спеціальна фахова підготовка у сфері охорони державної таємниці, досвід роботи в органах виконавчої
влади не менше 3 років або за фахом не менше 5 років; вільне володіння українською мовою; знання
основних принципів роботи на комп'ютері.

Термін подачі документів до конкурсу — місяць з дня опублікування. Довідки про умови конкурсу за
адресою: м. Київ, вул. О.Гончара, 55А. Контактні телефони: 585-4456, 585-4476.

СТОП РАДОН

Учені-ядерники обстежили Кіровоградщину
Дивний автомобіль бачили нещодав-

но кіровоградці на вулицях рідного міста
й області. Раніше аналогічний транспорт
споглядали хіба що мешканці міст — гос-
подарів Євро-2012 та містечок, де роз-
ташовані ядерні об’єкти. У рамках ре-
гіонального проекту «Стоп радон» на
Кіровоградщині у вересні проводили
спеціальне радіаційне обстеження тери-
торії та об’єктів за допомогою мобільної
лабораторії «Ranid SONNI» Державного
науково-технічного центру з ядерної та
радіаційної безпеки» (ДНТІД ЯРБ).

У цій області — чи не найвищий у державі
рівень онкозахворюваності. Обласна влада
має на меті вивчити радіаційний фон і нейтралі-
зувати небезпеку. Для цього запросили най-
кращих фахівців-ядерників України.  Обладнан-
ня, на якому здійснюється аналіз радіологічно-

го стану території, не має аналогів в Україні.
Лабораторію надано Органом ядерної та ра-
діаційної безпеки Фінляндії за підтримки 
Міжнародного агентства з атомної енергії 
(МАГАТЕ). 

У центрі Кіровограда зафіксували рівень
випромінювання 0,05 мікрозіверта на годину
(за старішою класифікацією — 5 мікрорентген
на годину). Саме таким, у межах від 0,05 до 0,2
мікрозіверта, вважається природний радіацій-
ний фон. Щоправда, для різних місцевостей і,
відповідно, мешканців він різний.

Загальна довжина міського маршруту —
25 кілометрів. Окрема відповідальна ділянка
для вивчення — шляхи перевезення уранової
руди (місто Мала Виска—Новокостянтинівська
шахта ДП «Схід ГЗК» — Кіровоград—Інгульська
шахта ДП «Схід ГЗК») — загалом 70 кілометрів.

Петро МЕЛЬНИК.


